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Председателем Якутской го-
родской Думы единогласным 
решением депутатов избран 
Альберт Семенов. 

Новые10 сентября в Единый день голосования жители Якутска выбрали 
депутатов Якутской городской думы V созыва. Якутская городская 
Дума — представительный орган городского округа «город Якутск», 
состоит в настоящее время из 29 депутатов, избираемых сроком на 
5 лет. Пятый созыв будет работать до 2028 года. Среди народных 
избранников предприниматели, представители бюджетной сферы, 
государственных учреждений и предприятий республики.

Горбунова  
Нина Виссарионовна

Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
Строительная территори-
альная группа.
Заведующая МБДОУ ЦРР- 
Д/С №  15 «СЕВЕРНЫЕ 
ЗВЕЗДОЧКИ».
Заместитель председате-
ля постоянной комиссии 
по социальной поддерж-
ке и  охране здоровья 
граждан, входит в состав 
постоянной комиссии по 
образованию, культуре 
и детству.

Ефремов  
Нюргун Васильевич

Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ПП «НОВЫЕ ЛЮДИ»
Генеральный директор 
ООО «ВАШ ЮРИСТЪ»

Входит в  состав по-
стоянной комиссии по 
экономической и инве-
стиционной политике 
и постоянной комиссии 
по городскому хозяйству 
и экологии.

Ильин Александр  
Александрович

Депутат по Студенче-
скому одномандатному 
избирательному округу 
№ 5.
Проректор по внеу-
чебной работе и  мо-
л од еж н о й  п ол и т и -

к е ,  р у к о в о д и т е л ь 
Аппарата ректора ФГАОУ 
ВО «Северо- Восточный 
федеральный универ-
ситет им. М.К. Аммосова».
Заместитель председате-
ля постоянной комиссии 
по бюджетной и налого-
вой политике, входит 
в постоянную комиссию 
по градостроительству 
и архитектуре.

Луковцева  
Наталья Викторовна

Депутат по Набережному 
одномандатному избира-
тельному округу № 8.
Специалист Региональ-
ного отделения Обще-
российского общественно- 
г о с у д а р с т в е н н о г о 
движения детей и  мо-
лодежи «Движение пер-
вых» Республики Саха 
(Якутия).

3 октября Депутаты Якутской городской Думы 
нового созыва провели первое заседание. Перед 
депутатами выступила Председатель городской 
избирательной комиссии Сардана Алексеева, 
которая представила итоги избирательной кам-
пании.

По результатам выборов 10 сентября в Якут-
скую городскую Думу пятого созыва избрано 29 
депутатов. Всего в новом созыве представлены 
6 политических партий:
  20 депутатов от Всероссийской политической 

партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»;
 2 депутата от партии «Новые люди»
  2 депутата от Коммунистической партии Рос-

сийской Федерации;

  1 депутат от коммунистической партии «Ком-
мунисты России»

  1 депутат политической партии «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»;

 1 депутат от ЛДПР;
 2 самовыдвиженца.

Из 29 депутатов — 7 женщин и 22 мужчины. 3 
октября был рассмотрен процедурный вопрос 
— депутаты решением заседания подтвердили 
свои полномочия. Напомним, что в соответствии 
с Уставом городского округа «город Якутск», 
решение о созыве первого заседания Якутской 
городской Думы было принято Главой города 
Евгением Григорьевым.

Городские депутаты утвердили 11 постоянных комиссий:

 по бюджетной и налоговой политике, председатель Саргылана Васильева
 по экономической и инвестиционной политике, председатель Яков Оконешников
 по городскому хозяйству и экологии, председатель Андрей Лебедев
 по градостроительству и архитектуре, председатель Александр Ильин
  по имущественным и земельным отношениям, председатель Владимир Аммосов 
 по местному самоуправлению, законности и регламенту, председатель Феликс Романов
  по молодежной политике, физической культуре и спорту, председатель Александр 

Румянцев
 по социальной поддержке и охране здоровья граждан, председатель Алена Никитина
  по предпринимательству, промышленности, торговле и транспорту, председатель 

Ольга Шерстянникова
  по развитию территорий и  агропромышленного комплекса, председатель Иван 

Салатюк
 по образованию, культуре и детству, председатель Айаан Васильев

Состав Якутской городской Думы пятого созыва обновился практически на 65%. В пятом 
созыве 19 новых депутатов, переизбрано из предыдущего состава 10 депутатов: это 
Альберт Семенов, Евдокия Евсикова, Айаан Васильев, Владимир Аммосов, Артак Бежанян, 
Саргылана Васильева, Андрей Лебедев, Феликс Романов, Иван Салатюк, Александр Яковлев.

Первым замести-
телем Председателя 
также единогласно 
избрана Евдокия 
Евсикова.

На своем втором заседании, которое 
состоялось 12 октября, депутаты Гордумы 
выбрали двух заместителей председателя. 
Ими стали Феликс Романов и Филипп 
Седых. 

Новые депутаты Якутской городской думы

Якутская городская
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лица Гордумы
Заместитель председате-
ля постоянной комиссии 
по развитию территорий 
и  агропромышленного 
комплекса, входит в со-
став постоянной комис-
сии по городскому хо-
зяйству и экологии.

Никитина  
Алена Михайловна

Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
Ойунская территориаль-
ная группа.
Главный врач ГБУ «Стан-
ция скорой медицинской 
помощи»
Председатель посто-
янной комиссии по со-
циальной поддержке 
и охране здоровья граж-
дан, входит в состав по-
стоянной комиссии по 
молодежной политике, 
физической культуре 
и спорту.

Оконешников  
Яков Тимофеевич

Депутат по Северному 
одномандатному изби-
рательному округу № 15.
Генеральный директор 
ООО «ТИМ».
Председатель постоян-
ной комиссии по эконо-
мической и инвестици-
онной политике входит 
в  состав постоянной 

комиссии по бюджетной 
и налоговой политике.

Осипов  
Алексей Дмитриевич

Депутат по Пригород-
ному одномандатному 
избирательному округу 
№ 1.
Замдиректора МУП ДО 
«Хатасский дом творче-
ства „Ситим“».
Входит в  состав по-
стоянной комиссии по 
развитию территорий 
и  агропромышленного 
комплекса и постоянной 
комиссии по образова-
нию, культуре и детству.

Парфёнов  
Владислав Сергеевич

Депутат по Ойунскому 
одномандатному изби-
рательному округу № 4.
Руководитель службы 
канализования АО «Во-
доканал».
Заместитель председате-
ля постоянной комиссии 
по городскому хозяйству 
и экологии, входит в со-
став постоянной комис-
сии по градостроитель-
ству и архитектуре.

Румянцев  
Александр  

Владиславович
Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 

Студенческая территори-
альная группа.
Руководитель Якутского 
регионального отделе-
ния Всероссийской об-
щественной организа-
ции «Молодая Гвардия 
Единой России».
Председатель постоян-
ной комиссии по мо-
лодежной политике, 
физической культуре 
и спорту, входит в состав 
постоянной комиссии по 
местному самоуправле-
нию, законности и регла-
менту.

Слепцов  
Владимир  

Владимирович
Депутат по Сайсарскому 
одномандатному изби-
рательному округу № 3.
Руководитель Управы 
Сайсарского округа.
Заместитель председа-
теля постоянной комис-
сии по экономической 
и  инвестиционной по-
литике, входит в состав 
постоянной комиссии по 
бюджетной и налоговой 
политике.

Седых  
Филипп Сергеевич

Депутат по Алексеев-
скому одномандатному 
избирательному округу 
№  6. Индивидуальный 
предприниматель.

Входит в состав постоян-
ной комиссии по моло-
дежной политике, физи-
ческой культуре и спорту 
и постоянной комиссии 
по предприниматель-
ству, промышленности, 
торговле и транспорту.

Семенов  
Алексей Климентьевич

Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
Алексеевская территори-
альная группа.
Директор МУП СОШ № 5 
имени Н. О. Кривошап-
кина».
Заместитель председате-
ля постоянной комиссии 
по молодежной полити-
ке, физической культуре 
и спорту, входит в состав 
постоянной комиссии по 
образованию, культуре 
и детству.

Соболев  
Кирилл Сергеевич

Депутат по Пионерскому 
одномандатному изби-
рательному округу № 12.

З а м д и р е к т о р а 
ООО «Федком».
Заместитель председате-
ля постоянной комиссии 
по предпринимательству, 
промышленности, тор-
говле и транспорту, вхо-
дит в состав постоянной 
комиссии по молодеж-
ной политике, физиче-
ской культуре и спорту.

Северьянов Александр 
Валентинович

Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ПП «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ — ЗА ПРАВДУ».
Директор ООО «Гранит».
Входит в  состав по-
стоянной комиссии по 
городскому хозяйству 
и экологии, постоянной 
комиссии по имуще-
ственным и земельным 
отношениям.

Чибирев  
Дмитрий Александрович
Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ПП «ЛДПР».
Директор ООО «Маршрут 
№ 15».
Входит в  состав по-
стоянной комиссии по 
экономической и инве-
стиционной политике 
и постоянной комиссии 
по предприниматель-
ству, промышленности, 
торговле и транспорту.

Чусовская  
Светлана Валерьевна

Депутат по Лермонтов-
скому одномандатному 
избирательному округу 
№ 10.
Заместитель руководи-
теля по благоустройству 
МУП «Служба эксплуата-
ции городского хозяй-
ства» городского округа 
«город Якутск».
Заместитель председате-
ля постоянной комиссии 
по местному самоуправ-
лению, законности и ре-
гламенту, входит в состав 
постоянной комиссии по 
имущественным и  зе-
мельным отношениям.

Чудиновских  
Александр  

Владимирович
Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 
Набережная территори-
альная группа.
Директор МОБУ «Гимна-
зия „Центр глобального 
образования“».
Заместитель председа-
теля постоянной комис-
сии по образованию, 
культуре и детству, вхо-
дит в состав постоянной 
комиссии по социальной 
поддержке и охране здо-
ровья граждан.

Шерстянникова  
Ольга Витальевна

Депутат по единому из-
бирательному округу от 
ПП «НОВЫЕ ЛЮДИ».
Индивидуальный пред-
приниматель.
Председатель постоян-
ной комиссии по пред-
п р и н и м а т е л ь с т в у , 
промышленности, тор-
говле и транспорту, вхо-
дит в состав постоянной 
комиссии по имуще-
ственным и земельным 
отношениям.

Ю  
Владимир Шиндикиевич
Депутат по единому из-
бирательному округу от 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ КОММУНИСТЫ 
РОССИИ.
Замдиректора МОБУ «На-
циональная гимназия 
„Айыы кыьата“».
Заместитель председате-
ля постоянной комиссии 
по градостроительству 
и  архитектуре, входит 
в состав постоянной ко-
миссии по местному са-
моуправлению, законно-
сти и регламенту.

Дума обновилась на 60 процентов
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Организует и контролирует деятельность следующих исполнительных органов:

Министерство 
жилищно- 

коммунального 
хозяйства 

и энергетики — 
министр  

Вячеслав Емельянов

Министерство по делам 
гражданской обороны 

и обеспечению 
безопасности 

жизнедеятельности 
населения — министр 

Дмитрий Лепчиков

Министерство 
строительства —  

и. о. министра  
Виктор Романов

Министерство 
транспорта 

и дорожного 
хозяйства — министр 

Владимир Сивцев

Управление 
архитектуры 

и градостроительства 
Республики 

Саха (Якутия) — 
руководитель  
Любовь Папок

Председатель Правительства Республики Саха (Якутия) —  
Кирилл Бычков

Первый заместитель Председателя Правительства Республики Саха (Якутия),  
курирующий блок развития инфраструктуры, безопасности жизни,  

комфортной среды — Дмитрий Садовников

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Республики

После избрания на должность, Глава республики Айсен Николаев анонсировал существенные 
изменения в составе Правительства Якутии. В новом составе Правительства сменилось 12 
членов, таким образом кадровый состав кабинета министров республики обновился на 
40%.

Изменения коснулись и струк-
туры правительства. Количество 
органов власти сократилось с 31 
до 30, сообщает Пресс-служба 
Главы Республики Саха (Якутия) 
и  Правительства Республики 
Саха (Якутия).

Образован новый Государ-
ственный комитет юстиции, 
к которому присоединен Цен-
тральный аппарат по орга-
низационному обеспечению 
деятельности мировых судей. 
Образовано новое Министерство 
по делам гражданской обороны 
и  обеспечению безопасности 
жизнедеятельности населения — 
орган власти создан путем ре-
организации Государственного 
комитета по обеспечению без-
опасности жизнедеятельности 
населения с добавлением новых 
функций. К Министерству куль-
туры и духовного развития Яку-
тии присоединен Департамент 
по охране объектов культурного 
наследия. Министерство сель-
ского хозяйства получило новое 
наименование — Министерство 
сельского хозяйства и  продо-
вольственной политики.

Решением Главы Якутии 
внесены изменения в распре-
деление обязанностей между 
Председателем Правительства 
и  (первыми) заместителями 
Председателя Правительства. 
Отметим, что кандидатуры не-
скольких министров, согласно 
действующему законодатель-
ству, подлежат согласованию фе-
деральными органами исполни-
тельной власти, и поэтому они 
остаются в статусе исполняющих 
обязанности*. 

* По информации на дату  
выхода номера.

Непосредственно организует и контролирует деятельность следующих исполнительных органов:

Министерство имущественных 
и земельных отношений —  
министр Павел Багынанов

Министерство финансов —  
и. о. министра Валерий Жондоров

Государственный комитет  
по ценовой политике —  

и. о. председателя Николай Бочков

А также не входящие в состав Правительства органы исполнительной власти:

Постоянное представительство РС(Я)  
при Президенте РФ —  

постоянный представитель  
Андрей Федотов

Постоянное представительство РС(Я)  
по Дальневосточному федеральному 
округу — постоянный представитель  

Ким Борисов

Управление делами Главы РС(Я) 
и Правительства РС(Я) —  

руководитель Иван Лазарев

новый состав  
и структурные изменения
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Организует и контролирует деятельность следующих исполнительных органов:

Министерство 
здравоохранения —  

и. о. министра  
Лена Афанасьева

Министерство труда 
и социального развития 

— министр  
Елена Волкова

Государственный  
комитет по занятости 

населения — 
председатель  

Светлана Горюшинская

Первый заместитель Председателя Правительства 
Республики Саха (Якутия), курирующий блок 

экономической и промышленной политики — 
Джулустан Борисов

Заместитель Председателя Правительства Республики 
Саха (Якутия), курирующий блок повышения качества 

жизни, благосостояния населения и социального 
развития — Георгий Степанов

Заместитель Председателя Правительства Республики 
Саха (Якутия), курирующий блок экологии, развития 
Арктики, молодежной политики и вопросов юстиции 

— Ольга Балабкина

Заместитель Председателя Правительства Республики 
Саха (Якутия), курирующий блок комплексного 

развития села, культуры и спорта —  
Сергей Местников

Заместитель Председателя Правительства Республики 
Саха (Якутия), курирующий блок инноваций 

и креативной индустрии, развития образования — 
Анатолий Семенов

ОФИЦИАЛЬНО

Саха (Якутия): 

Организует и контролирует деятельность следующих исполнительных органов:

Министерство 
экономики —  

министр Петр Попов

Министерство 
промышленности 

и геологии —  
министр  

Максим Терещенко

Министерство  
по внешним 

связям и делам 
народов — министр 

Гаврил Кириллин

Организует и контролирует деятельность следующих исполнительных органов:

Министерство 
инноваций, циф-
рового развития 
и инфокоммуни-

кационных техно-
логий — министр 
Василий Ефимов

Министерство 
предпринима-

тельства, торгов-
ли и туризма — 

министр  
Тимур Ханды

Министерство 
образования  

и науки —  
и. о. министра  

Нюргуна Соколова

Управление 
государственного 

строительного 
и жилищного 

надзора —  
руководитель  
Павел Аргунов

Организует и контролирует деятельность следующих исполнительных органов:

Министерство по 
делам молодежи 

и социальным 
коммуникациям — 

министр  
Петр Шамаев

Министерство по 
развитию Арктики 
и делам народов 
Севера — министр 

Владимир  
Черноградский

Министерство 
экологии, приро-
допользования 

и лесного хозяй-
ства — министр 

Евгений  
Перфильев

Государственный 
комитет  

юстиции —  
председатель  
Павел Иванов

Организует и контролирует деятельность следующих исполнительных органов:

Министерство 
культуры и духов-
ного развития — 

министр  
Афанасий Ноев

Министерство 
по физической 

культуре и спорту 
— министр  

Леонид  
Спиридонов

Министерство 
сельского хозяй-

ства и продоволь-
ственной поли-
тики — министр 

Артем  
Александров

Департамент 
ветеринарии — 

и. о. руководителя 
Петр Петров
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Он отметил, что одной из ключе-
вых задач Государственного Собрания 
(Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) VII 
созыва является деятельное и эффектив-
ное участие в федеральном законотвор-
честве. Законодательная база республики 
в целом сформирована для эффективно-
го регулирования в рамках собственных 
полномочий практически по всем сфе-
рам. Сегодня на передний план выходит 
представление региональных интересов 
на федеральном уровне.

Первое пленарное заседание Государ-
ственного Собрания (Ил Тумэн) Респу-
блики Саха (Якутия) VII созыва состоя-
лось 25–26  сентября 2023  года в  Доме 
Парламента. Была заслушана информа-
ция Центральной избирательной комис-
сии РС(Я) об итогах выборов народных 

депутатов и официально подтверждены 
полномочия народных депутатов Респу-
блики Саха (Якутия). Председатель Цен-
тральной избирательной комиссии РС(Я) 
Евгений Федоров поздравил избранных 
народных депутатов республики с нача-
лом работы в новом созыве и отметил, 
что Ил Тумэн — ровесник избирательной 
системы Российской Федерации. Ровно 
30 лет назад — 12 декабря 1993 года был 
избран первый состав, тогда еще Законо-
дательного Собрания (Ил Тумэн) Респу-
блики Саха (Якутия).

«Масштабные выборы, назначенные на 
10 сентября 2023 года, по всем 35 одно-
мандатным округам состоялись. Борьбу 
за мандаты вели 168 кандидатов, кон-
курентность была высокая, и составляла 
в каждом округе от трех до семи канди-

датов. По республиканскому округу были 
зарегистрированы списки 6 политических 
партий, в списках которых состояли 402 
кандидата. Все 70 народных депутатов 
Якутии избраны.

Среди них 25 депутатов шестого созыва. 
Опытный депутат Александр Николаевич 
Жирков впервые в истории парламента 
Якутии избран в седьмой раз. Николаев 
Юрий Михайлович избран в пятый раз, 
Голомарева Елена Христофоровна, Губа-
рев Виктор Николаевич, Ларионов Сер-
гей Александрович, Мамедов Алиш- Забид 
Оглы, Прокопьев Владимир Михайло-
вич — в четвертый раз. Если посмотреть 
по гендерному составу, из 70 избранных 
народных депутатов — 8 женщин, или 
11,43%. Из них три народных депутата 
уже имеют опыт работы в Ил Тумэне — 
Атласова Алена Николаевна, Григорьева 
Антонина Афанасьевна, Голомарева Елена 
Христофоровна и пятеро — впервые из-
браны (Давыдова Светлана Николаевна, 
Заморщикова Нюргуяна Юрьевна, Горю-
нова Ольга Викторовна, Шарова Татьяна 
Борисовна, Сидоркина Наталья Констан-
тиновна). Самым молодым из избранных 
народных депутатов является Филиппов 
Федот Сергеевич, избранный в составе 

Верхневилюйско — Горной региональной 
группы по списку «Справедливой Рос-
сии — За правду». По возрастному соста-
ву — среди народных избранников в воз-
расте до 39 лет включительно находятся 
15,71% из общего числа, с 40 до 59 лет 
включительно — 61,43%, и старше 60 лет — 
22,86%. Старейшему избранному депута-
ту — 77 лет, самому молодому — 33 года. 
Таким образом, опыт старших и энергия 
молодых, преемственность поколений 
удачно сочетаются в новом созыве», — 
сообщил председатель ЦИК Якутии.

Председатель мандатной комиссии 
первого заседания Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха 
(Якутия) седьмого созыва Татьяна Шаро-
ва сообщила, что депутатский корпус об-
новился на 53%. Избранные кандидаты, 
выдвинутые Всероссийской политиче-
ской партией «Единая Россия» получили 
55 депутатских мандатов, политической 
партией «Коммунистическая партия 
Российской Федерации» — 4 мандата, 
политической партией «Справедливая 
Россия» — 3 мандата, политической пар-
тией «ЛДПР» — 1 мандат, политической 
партией «Новые люди» — 6 мандатов, 
в порядке самовыдвижения — 1 депу-

Народные депутаты 
опыт старших

«Ваш высокий статус народного депутата — это выражение воли все-
го многонационального народа нашей республики, доверие и  при-
знание людей. Уверен, что в  своей деятельности вы будете руко-
водствоваться исключительно интересами всех якутян, интересами 
республики и нашей страны», — подчеркнул Глава Республики Саха 
(Якутия) Айсен Николаев, выступая перед народными депутатами VII 
созыва.
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Ил Тумэн VII созыва: 
и энергия молодых

татский мандат. Наибольшее количество 
избранных народных депутатов — 24 че-
ловека являются работниками органов 
государственного и местного самоуправ-
ления. В производственных и добыва-
ющих отраслях работают 6 депутатов, 
в непроизводственных отраслях эконо-
мики — 6 народных депутатов, в сфере 
ЖКХ, энергетики и  транспорта — 12, 
здравоохранения — 5, науки, культуры, 
образования и спорта — 13 и 4 народных 
депутата являются индивидуальными 
предпринимателями.

На первом пленарном заседании пар-
ламента республики седьмого созыва 
народные депутаты избрали Алексея 
Еремеева Председателем Государствен-
ного Собрания (Ил Тумэн) РС (Я), Алек-
сандра Жиркова первым заместителем 
Председателя Государственного Собра-
ния (Ил Тумэн) РС(Я) и выбрали трех ви-
це-спикеров: Юрия Николаева, Афанасия 
Владимирова и Александра Подголова.

Председатель Государственного Собра-
ния (Ил Тумэн) РС (Я) Алексей Еремеев 
отметил, что седьмой созыв Государ-
ственного Собрания (Ил Тумэн) особое 
внимание будет уделять повышению ка-

чества жизни на селе, развитию сельского 
хозяйства, вопросам социальной защиты 
населения.

«Все государственные обязательства 
социального характера будут сохранены 
и исполнены. Кроме того, будем прини-
мать также и дополнительные меры по 
защите особо уязвимых категорий населе-
ния, семей с детьми, молодёжи и пожилых 
граждан республики», — сказал председа-
тель парламента республики.

Алексей Еремеев назвал одним из при-
оритетных направлений работы парла-
мента — поддержку военнослужащих, 
вернувшихся с зоны проведения специ-
альной военной операции и их семей. Он 
отметил, что на передний план выходят 
вопросы патриотического воспитания 
подрастающего поколения, воспитание 
нравственных ценностей, духовности, 
сохранения и развития национальных 
культур, языков, самобытности корен-
ных народностей, проживающих в нашей 
республике.

Он сообщил, что работа седьмого со-
зыва продолжится с учётом националь-
ных целей развития РФ до 2024  года 

и социально- экономического развития 
республики. «Парламент республики седь-
мого созыва продолжит все лучшие начи-
нания предыдущего шестого созыва Госу-
дарственного Собрания (Ил Тумэн), таким 
образом, сохранится преемственность 
лучших традиций государственности 
и парламентаризма в нашей республике».

На первом заседании народные депу-
таты избрали председателей постоянных 
комитетов и комиссии Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) РС(Я) (Якутия) VII 
созыва. В парламенте республики седь-
мого созыва сформировано 16 постоян-
ных комитетов и одна комиссия. В новом 
созыве появился новый комитет — по де-
лам военнослужащих, ветеранов боевых 
действий, вопросам патриотического 
воспитания и общественным организа-
циям. Некоторые другие комитеты и ко-
миссии также подверглись структурным 
изменениям, направленным на их более 
продуктивную работу.

4 октября, на втором (очередном) пле-
нарном заседании, народные депутаты 
наделили полномочиями сенатора Рос-
сийской Федерации — представителя от 
Государственного Собрания (Ил Тумэн) 

Республики Саха (Якутия) Сахамина Афа-
насьева.

Напомним, что ранее 28 сентября Ука-
зом Главы республики, полномочиями 
сенатора от исполнительной власти был 
наделен Егор Борисов.

Парламентарии утвердили новый состав 
правительства республики: председате-
ля правительства РС (Я) Кирилла Бычков 
и его заместителей Георгия Степанова, 
Анатолия Семенова, Ольгу Балабкину, 
Сергея Местникова, Дмитрия Садовни-
кова и Джулустана Борисова. Согласовали 
членов кабинета министров и рассмотре-
ли ряд законопроектов и постановлений. 
Всего в повестку второго (очередного) 
пленарного заседания было включено 20 
вопросов.

Третье (очередное) пленарное за-
седание Государственного Собрания 
(Ил  Тумэн) Республики Саха (Якутия) 
седьмого созыва состоится 18–19 октя-
бря 2023 года, где будет рассмотрена кор-
ректировка Государственного бюджета 
республики на 2024 год.
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25  апреля в  Якутске со-
стоялась церемония на-
граждения победителей 
городских конкурсов по 
охране труда и  подведе-
ние итогов II этапа кон-
курса «Лучший специ-
алист по охране труда 
городского округа „город 
Якутск».
Конкурсантов оценило 
жюри, в  состав которого 
вошли члены Межведом-
ственной комиссии по 
охране труда ГО «город 
Якутск».
Мы поговорили с  побе-
дителями и,  по совме-
стительству, ведущими 
экспертами в  области ох-
раны труда, которые по-
делились своим опытом, 
знаниями и  секретами 
успеха.

Львова Евдокия, ведущий 
специалист по охране труда 
АО «Водоканал», победитель 
конкурса «Лучший специалист 
по охране труда городского 
округа „город Якутск» среди 
производственной отрасли, 
награждена Дипломом 1 сте-
пени и подарочным сертифи-
катом на сумму 30 000 руб лей.

— Расскажите о своей рабо-
те

Целью охраны труда является 
сохранение жизни и  здоровья 
работников. А моя основная за-
дача — обучение работников без-
опасным методам работы и дру-
гим требованиям охраны труда. 
В рамках этой работы я провожу 
тренинги и обучение для сотруд-
ников компании.

— Вы стали лучшим специа-
листом в области охраны тру-
да среди производственной 
отрасли, расскажите, как про-

шел для вас конкурс? С каки-
ми трудностями вы столкну-
лись, а что далось легче всего?

Конкурс был очень интерес-
ным и требовал от участников не 
только знаний и опыта работы 
в этой сфере, но и умения высту-
пать перед аудиторией, отвечать 
на вопросы жюри и демонстри-
ровать свои навыки.

Одной из главных трудностей, 
для меня, была защита проекта 
перед членами жюри. Публич-
ное выступление — само по себе 
дело нелегкое, а тут ты знаешь, 
что каждый из жюри имеет свой 

взгляд на проблему безопасно-
сти труда. Нужно было высту-
пить интересно, аргументиро-
ванно и быть готовым ко всем 
вопросам.

Легче всего далась демон-
страция своих навыков пер-
вой помощи на практике. Мне 
очень помогла моя первая про-
фессия (врач по специальности 
«Медико- профилактическое 
дело»), а также повышение ква-
лификации на работе. Напри-
мер, в учебном центре скорой 
помощи, где проводили симу-
ляционные тренировки, чтобы 

продемонстрировать умение 
применять теоретические зна-
ния на практике.

В  целом, конкурс был очень 
полезным опытом для меня. Он 
помог мне расширить мои зна-
ния и навыки в области охраны 
труда, а также подтвердить мою 
компетентность и профессиона-
лизм.

Хотела бы отметить отлич-
ную работу отдела охраны труда 
Окружной администрации горо-
да Якутска в проведении конкур-
са, который позволил всем участ-
никам проявить себя и наладить 
эффективное взаимодействие 
с коллегами по профессии.

— Что, по вашему мнению, 
помогло вам выиграть в кон-
курсе?

Я  считаю, что моей победе 
в конкурсе способствовала хо-
рошая подготовка и  уверен-
ность в своих знаниях и навыках. 
Кроме того, участие в конкурсе 
позволило мне продемонстри-
ровать свои профессиональные 
качества и привлечь внимание 
к проблеме обеспечения безо-
пасности труда на предприятии.

— Какие аспекты вашей 
работы в области охраны тру-
да вы считаете ключевыми 
и наиболее важными?

Сутью моей работы является 
взаимодействие с работниками. 
Ведь именно они делают ту рабо-
ту, которая двигает предприятие 
вперед. Важно уметь находить 
общий язык со всеми, заинтере-
совать ребят в выполнении тре-
бований охраны труда и убедить 
в  необходимости соблюдения 
правил. Потому что это нужно 
для их же безопасности. Но вы 
знаете, что важно осознавать то 
что, когда информация подает-
ся в нормативном виде как свод 
правил, это, конечно, затрудня-
ет задачу. И я в своей работе ис-
пользую игровые моменты в об-
учении, таким образом, знания 

постигаются непринужденно 
и не вызывают скуки.

— Завершая наше интер-
вью, расскажите какие пла-
ны и цели у вас на будущее? 
Как вы намерены развивать 
и улучшать свою профессио-
нальную деятельность?

Главная ценность — это жизнь 
и здоровье работников. Чтобы 
они приходили на работу и ухо-
дили домой здоровыми и счаст-
ливыми с уверенностью в том, 
что справились с ней, зная, как 
работать безопасно. Моя задача 
оберегать их здоровье, помогать 
делать ее безопасно и в итоге со-
хранить жизни. Ну и, конечно, 
как и любому специалисту мне 
важно продолжать повышать 
уровень компетенции и профес-
сионализма в данной сфере, раз-
рабатывать новые методы и тех-
нологии защиты работников от 
опасностей на производстве, 
а  также активно участвовать 
в общественной жизни и про-
паганде вопросов охраны труда.

Николай Федоров, специ-
алист по охране труда МУП 
«Аптеки Якутска» городского 
округа «город Якутск», победи-
тель конкурса «Лучший специ-
алист по охране труда город-
ского округа „город Якутск» 
среди непроизводственной 
отрасли, награжден Дипломом 

«Защитники  
безопасности»
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1 степени и сертификатом на 
сумму 20 000 руб лей.

— Расскажите о себе...
Я  работал на разных долж-

ностях, и  в  разных професси-
ях, но в охрану труда я пришел 
в 2007 году в качестве техниче-
ского инспектора федерации 
профсоюзов РС(Я).

Когда я  был молодым, меня 
заинтересовала профессия ин-
женера по охране труда, на тот 
момент профессия называлась 
«инженер техники безопасно-
сти». В 2007 году моя мечта рабо-
тать в этой профессии сбылась. 
Я работал в качестве техниче-
ского инспектора федерации 
профсоюзов РС(Я), потом в ор-
ганизациях культуры, строитель-
ства и промышленности. Далее 
переучился и стал дипломиро-
ванным специалистом по охра-
не труда. Имею большой опыт 
работы, стаж 16–17 лет. Я могу 
с уверенностью сказать, что этой 
профессией я владею на профес-
сиональном уровне.

— С какими сложностя-
ми вы столкнулись в работе 

специалиста по охране труда?
Когда я начал работать в ка-

честве специалиста, были такие 
сложности как: грамотное со-
ставление всех локальных нор-
мативных документов по охране 
труда, своевременное оформле-
ние локальных нормативных 
документов и материалов, про-
ведение специальной оценки 
рабочих мест по условию труда.

Я считаю, что главная пробле-
ма на сегодняшний день состоит 
в том, что не всегда работодатели 
соблюдают законодательство по 
охране труда. Работая во многих 
предприятиях, я заметил, что ра-
ботодатели не всегда защищают 
здоровье и даже жизнь своих ра-
ботников.

В  свою очередь, работники 
сами особо не стараются знать 
законные требования, свои пра-
ва, не умеют защищаться и от-
стаивать.

Как правило, недобросовест-
ные работодатели, которые лю-
бят показывать свое превосход-
ство над работниками, обычно 
говорят: «если не нравится, то 
увольняйся». Из-за этого люди 
боятся, боятся остаться без рабо-

ты. В итоге, работники терпят все 
негативные моменты на рабочих 
местах, например: несвоевре-
менная выдача спец. одежды, 
несвоевременное ознакомле-
ние с материалами о вредных 
факторах на рабочих местах, не 
всегда выплачивается компенса-
ция и отсутсвие дополнительные 
отпуска.

Но, время не стоит на месте, 
жизнь развивается, сознание лю-
дей становится более цивилизо-
ванным, и я полагаю, что таких 
непутевых работодателей стано-
вится всё меньше и меньше.

Всё зависит от того, будут ли 
работники знать свои права 
и научатся ли отстаивать свои 
интересы перед работодателем, 
а работодатель, в свою очередь, 
будет соблюдать все законные 
требования, которые должны 
быть на предприятии. В  этом 
случае, требования охраны тру-
да будут соблюдаться. И тогда, на 
предприятии, не произойдет не-
счастный случай и не возникнет 
профессиональное заболевание.

Я  как специалист, хотел бы 

сказать, что считаю лучшими 
такие крупные промышленные 
предприятия как, Якутскэнерго 
и  АЛРОСА. Обычно массовые 
нарушения требований охра-
ны труда происходят в частных 
предприятиях. Частные пред-
приниматели больше склонны 
экономить свои деньги, в нару-
шение законов Российской Фе-
дерации.

— Что вам помогло стать 
лучшим в своей профессии?

Настырность и элементарная 
грамотность. Быть всегда в кур-
се всех изменений и требований 
в области охраны труда, быть до-
брожелательным и вниматель-
ным.

Очень скрупулёзно оформлять 
документы, без всяких упущений 
и  нарушений. Все документы 
должны быть оформлены и гра-
мотно составлены в соотвествии 
с требованиями, и тогда все бу-
дет в порядке.

Вовремя провести инструкта-
жи, проинформировать, вовремя 
провести контроль, выписывать 
предписания и проверять их ис-
полнение.

Доходчиво доводить все изме-
нения до работодателя, чтобы он 
был в курсе дела и стремился вы-
полнять эти требования.

Ни в коем случае не разгова-
ривать с  работодателем не по 
деловому. Это недопустимо.

— Какие аспекты вашей 
работы в области охраны тру-
да вы считаете ключевыми 
и наиболее важными?

Грамотность, настойчивость, 
внимательность, порядочность 
и дипломатичность.

— Какие планы и цели у вас 
на будущее? Как вы намере-
ны развивать и улучшать свою 
профессиональную деятель-
ность?

Буду дальше работать, пока ра-
ботается. Я человек в возрасте, 
осталось не так много времени 
работать, когда придет время, 
уйду на заслуженный отдых, на 
пенсию, буду отдыхать дома. 
А пока работаю. Особо говорить 
о дальнейшей карьере, уже, на-
верно, будет неуместно.

Анжелика Замятина



10
Эхо столицы 

№ 10 (2843) октябрь 2023ЗДОРОВАЯ НАЦИЯ

— Расскажите, пожалуйста, 
о себе. Как вы пришли в Лигу?

— Я с детства была очень ак-
тивным ребенком. С десяти лет 
была вожатой у первоклассни-
ков. Очень ответственно готови-
лась к пионерским сборам. С тех 
пор осталась любовь к  детям, 
когда ты начинаешь работать 
с детьми, это навсегда оставля-
ет отпечаток. Я стала биологом, 

учителем биологии. В 1995 году 
уехала работать в Анабарский 
улус, в село Юрунг- Хая. И, в пер-
вый год работы, стала победи-
телем конкурсов «Учитель года» 
и  «Учитель ученических при-
знаний». А на второй год меня 
назначили завучем по внекласс-
ной работе. Мы, молодые учите-
ля организовывали различные 
конкурсы, писали сценарии ме-
роприятий. Это была очень хо-

рошая школа жизни, но, потом, 
из-за болезни старшей дочери 
мне пришлось вернуться в город.

В Якутске жизнь совсем дру-
гая, тут можно жить годами 
в одном доме и не знать своих 
соседей, круг общения может 
совсем замкнуться. Но актив-
ная жизненная позиция не дала 
мне спокойно усидеть в четырех 
стенах дома, и в 1999 году я всту-
пила в школьный родительский 
комитет, и вот, до сих пор, вот 
уже 24 года являюсь членом ро-
дительских комитетов! У меня 
трое детей, с разницей в возрас-
те 7 лет. В 2013 году мы вместе 
с классом младшей дочери уча-
ствовали в городском конкурсе 
родительских комитетов и вы-
играли Гран- При. Так я оказа-
лась в Городском родительском 
совете, где познакомилась с ак-
тивистками, состоящими в жен-
совете центрального округа. 
Меня позвали работать в жен-
совет, и с 2017 по 2021 гг я была 
председателем женского совета 
Центрального округа и  тогда 
вошла в состав «Лиги женщин 
города Якутска». В  2021  году, 
став депутатомГосударственно-
го собрания Ил Тумэн VI созыва 
передала полномочия председа-
теля Протодьяконовой Сардане 
Анатольевне.

— Как образовалась «Лига 
женщин города Якутска»?

— Общественная организация 
«Лига женщин города Якутска» 
была создана в 2010 году путём 
переименования Союза женских 
организаций города

Якутска и является доброволь-
ным общественным объедине-
нием женщин столицы респу-
блики. В настоящий момент она 
состоит из 15 организаций — 
женсоветов, которые работают 
в управлениях округов и приго-
родных администраций Якут-
ска Идейными вдохновителями 
и учредителями Лиги стали

Силкина Марина Сергеевна, 
Борисова Елена Афраимовна 
и Барадиева Анна Васильевна.

Основная деятельность об-
щественной организации «Лига 
женщин города Якутска» направ-
лена на повышение престижа 
материнства, охрану и защиту 
прав ребёнка, свобод и законных 
интересов женщин, на проведе-
ние социальной деятельности по 
поддержке незащищённых слоёв 
населения, пропаганде здорово-
го образа жизни и ответствен-
ного материнства, содействие 
в  активном участии женщин 
в социально — экономическом, 
политическом и культурном раз-

витии города Якутска, сохране-
ние преемственности в женском 
движении.

С 2010 по 2016 год обществен-
ную организацию «Лига женщин 
города Якутска» возглавляла 
первый председатель Якутской 
городской Думы Силкина Мари-
на Сергеевна. Под руководством 
Марины Сергеевны на протяже-
нии шести лет проведена огром-
ная работа по социальной под-
держке семей с детьми в городе 
Якутске. В 2013 году ОО «Лига 
женщин г. Якутска официально 
зарегистрирована в Минюсте.

— Какие вопросы вы реша-
ете?

— Совместно с Управлением 
молодёжи и семейной полити-
ки Окружной администрации 
города Якутска мы участвовали 
в реализации такие социально — 
значимых проектов, как Центр 
помощи семьям «Тэрчи». При 
Центре «Тэрчи» были открыты 
кабинеты, в  которых нужда-
ющихся принимали психоло-
ги, юристы Здесь же работает 
«Школа для родителей», кото-

Женские дела
Как работает Лига женщин города Якутска
«Лига женщин города Якутска», объединяет предста-
вительниц всех 15 управ столицы и наглядно показы-
вает широту женских интересов и  вопросов стоящих 
перед ними. Очевидна их социально -гуманитарная, 
благотворительная и  просветительская направлен-
ность. Редакция «ЭС» решила побеседовать с предсе-
дателем «Лиги женщин города Якутска» Татьяной Его-
ровой.

Председатели  
ОО «Лига женщин»
2010–2016 — Силкина Мари-
на Сергеевна,
2016–2020 — Борисова Елена 
Афроимовна
2020–2023 — Титова Антони-
на Афанасьевна
2023 — Егорова Татьяна Дми-
триевна
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рая проводит беседы и занятия 
по творчеству. В последующем 
в  Центре помощи открылись 
«Кабинет детского развития» 
для детей дошкольного возрас-
та, кабинет «Продлёнка» для уча-
щихся начальных классов, и был 
организован приём логопеда. 
С 2015 года при центре реализо-
вался проект «Временный при-
ют для семей, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию», 
а  с  2016  года проект «Служба 
социального сопровождения се-
мей, попавших в трудную жиз-
ненную ситуацию».

В 2010 году общественная ор-
ганизация «Лига женщин города 
Якутска» инициировала прове-
дение фестиваля беременных 
женщин «МаМалыш», который 
стал традиционным.

В  2016  году была проведе-
на I  благотворительная акция 
«Кукла в подарок», посвящённая 
Международному Дню девочек 
в Республике Саха (Якутия), на-
целенная на поддержку отцов, 
которые одни воспитывают до-
черей.

В этом же году мы провели еще 
много других не менее интерес-
ных и полезных мероприятий.

В  2017  году «Лига женщин» 
совместно с Якутской городской 
Думой провела фестиваль дет-
ского творчества «Город, добро-
желательный к детям», в котором 
приняли наши самые младшие 
дети, воспитанники детских 
садов. В этом же году нами был 
создан благотворительный про-
ект «Мягкая детская комната», 
для детей — инвалидов дошколь-
ного возраста.

Так же у нас есть проект «Жен-
советы за мир и доброту», ко-
торый получил новый формат 
организации образовательной 
программы, для некоммерческих 
и общественных организаций.

Первый женский фестиваль 
«Женщины в  долине Туймаа-
да» получив высокую оценку 
администрации города, стал 
в 2018 год общегородским ме-
роприятием.

С 2018 года мы ежегодно про-
водим выставку прикладного 
творчества «Тепло материнских 
рук». В 2021 году председатель ОО 

«Лига женщин города Якутска» 
Титова Антонина Степанов-
на, при активной поддержке 1 
заместителя Якутской город-
ской Думы Евдокии Ивановны 
Евсиковой увековечили имя 
легендарной якутской матери- 
героини, теперь воздушный борт 
санавиации «Полярных авиали-
ний» носит имя Февронии Мал-
гиной.

— Какие еще мероприятия 
вы планируете организовать?

— Одна из актуальных задач 
сегодня, это патриотическое 
воспитание подрастающего 
поколения. В  рамках подпи-
санного соглашения о  сотруд-
ничестве по патриотическому 
воспитанию детей дошкольного 
возраста между ОО Лигой жен-
щин города Якутска, сетевыми 
инновационными объединени-
ями по нравственно — патри-
отическому воспитанию УО 
окружной администрации ГО 
«город Якутск», ежегодно для до-
школьников города проводится 
семейная олимпиада «Детские 
секреты столицы». Сегодня, вос-
питанники, родители и педагоги 
дошкольных учреждений столи-
цы с нетерпением ждут старта 
олимпиады, чтобы создать дет-
ские энциклопедии о  работе 
предприятий, школ, о трудовом 
подвиге горожан в годы Великой 
Отечественной вой ны.

Мы также планируем внедрить 

проект «Парта героя» — это ак-
ция по установке в школах “Пар-
ты Героя” по примеру советских 
времен, с  именами ветеранов 
Великой отечественной вой ны 
и Специальной военной опера-
ции.

С началом СВО мы проводим 
благотворительные патриоти-
ческие акции и  передаем со-
бранные средства ОО «Сахаво-
лонтер», для оказания помощи 
нашим землякам, проходящим 
лечение в госпиталях Министер-
ства обороны России.

Практически во всех волон-
терских штабах задействова-
ны наши активистки, шьют для 
фронта изделия, плетут маски-
ровочные сети.

— Расскажите про фести-
валь беременных женщин…

— В октябре прошлого года 
в  Перинатальном центре ГБУ 
РС(Я) ЯРКБ состоялся X общего-
родской фестиваль беременных 
женщин «МаМалыш», основной 
целью которого является попу-
ляризация беременности и ма-
теринства, как главного события 
в жизни женщины. Одной из его 
задач является укрепление соци-
альной устойчивости семьи. Пер-
вый фестиваль был инициирован 
лидерами общественной орга-
низации «Лига женщин города 
Якутска» Мариной Силкиной 
и Еленой Борисово. Несколько 
лет организаторами проведе-
ния Фестиваля выступала ОО 

«Лига женщин города Якутска» 
при поддержке администрации 
города Якутска. В последующем, 
Фестивали стало организовывать 
Министерство здравоохране-
ния Республики Саха (Якутия), 
совместно с Якутской республи-
канской клинической больни-
цей и при содействии ведомств 
социального блока республики, 
города, представителей малого 
и среднего бизнеса.

В рамках фестиваля проводят-
ся традиционные тематические 
конкурсы для родителей и де-
тей. Гости получают консульта-
ции специалистов поликлиник, 
медицинских центров Якутска. 
Проходят мастер- классы по 
приготовлению здоровой пищи, 
правильному уходу за ребенком 
и много других полезных меро-
приятий. Конечно, эта работа 
не могла состояться без наших 
лучших активисток города. За 
активное участие в  организа-
ции и проведении мероприятий 
хочется поблагодарить самых 
преданных соратников, это Ан-
дриевскую Ирину Владимировну, 
Амыдаеву Марию Николаевну, 
Голдобину Ольгу Владиславов-
ну, Протодьяконову Сардану 
Анатольевну, Кузьмину Марияну 
Алексеевну, Кондратьеву Алесю 
Эдиковну и всех тех, кто вносит 
личный вклад в развитие жен-
ского движения.

Светлана Гуляева
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Церемония открытия чемпи-
оната началась с Алгыса, тради-
ционного обряда благословения, 
проходившего на Кангаласском 
мысе. В ходе мероприятия были 
проведены жеребьевка для ко-
манд, брифинг по предстоящим 
соревнованиям и представлены 
эксперты чемпионата. На откры-
тии с приветственным словом 
к участникам обратились первый 
заместитель министра образо-
вания и науки Республики Саха 
(Якутия) Михаил Присяжный, 
директор Колледжа креативных 
индустрий «Айар Уустар» Елена 
Яковлева, а также амбассадоры 
чемпионата креативных инду-
стрий «Айар Уустар» Наталья 
Оконешникова и Раиса Плетцер.

Михаил Присяжный отметил, 
что 2023 год для Якутии являет-
ся особенным, поскольку в этом 

году республика стала главным 
регионом по развитию сферы 
креативных индустрий в  Рос-
сийской Федерации. Участники 
первого чемпионата по кре-
ативным индусттриям «Айар 
уустар (Творящие мастера)» со-
ревновались по десяти наиболее 
массовым и  востребованным 
компетенциям креативных ин-

дустрий: цифровой модельер, 
дизайн модной одежды и  ак-
сессуаров, графический дизайн, 
фото, анимация, веб-технологии, 
разработка компьютерных игр 
и мультимедийных приложений, 
3D моделирование для компью-
терных игр, технологии моды, 
ювелирное искусство.

Чемпионат прошел в Якутске с 10 по 16 октября. Отраслевой чемпионат профессио-
нального мастерства по креативным индустриям «Айар уустар (Творящие мастера)» 
проводится с  целью выявления, развития и  поддержки перспективных предста-
вителей индустрии, обладающих выдающимися потенциалом и высоким уровнем 
компетенций.

Творящие мастера
В Якутии состоялось открытие I чемпионата  
по креативным индустриям «Айар уустар»

Милена Халилова, Якутия: «Я из группы ани-
мации, наш проект это видеоигра про Чысхаана. 
Пока что он в разработке. Я, как аниматор, 
должна делать анимацию логотипа. Чемпио-
нат „Айар уустар»интересный и необычный. 
Всем его участникам я желаю удачи и хорошего 
настроения!».

Айысен Атласов, главный эксперт ком-
петенции «Ювелирное дело»: «Ребята будут 
работать три дня. Первый модуль полностью 
по чертежу — это изготовление первой дета-
ли изделия. Само изделие нагрудное украшение, 
кулон. Второй день работы тоже работа по 
чертежу, затем они изготавливают креа-

тивную часть, это уже самостоятельная творческая работа. 
Участники сами придумывают эскизы, чертежи дополнительные 
детали и припаивают их к основе. Тема работы: «Царство вечной 
мерзлоты». Кулоны будут со вставками, камнями, фианитами 
в серебряном изделии 925 пробы».
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В соревнованиях чемпионата «Айар уустар (Тво-
рящие мастера)» приняли участие студенты из де-
сяти колледжей Якутии и студенты из Советского 
политехнического колледжа Ханты- Мансийского 
автономного округа, который, наряду с Коллед-
жем креативных индустрий «Айар Уустар», явля-
ется пилотной площадкой федерального проекта 
«Подготовка кадров для креативных индустрий 
в системе среднего профессионального образова-
ния на основе моделей колледжа креативных ин-

Творящие мастера
В Якутии состоялось открытие I чемпионата  
по креативным индустриям «Айар уустар»

Проект «Подготовка кадров для 
креативных индустрий в  системе 
среднего профессионального обра-
зования на основе моделей колледжа 
креативных индустрий» реализуется 
Министерством просвещения Рос-
сийской Федерации на основании 
Поручения Президента Российской 
Федерации Министерству просвеще-
ния Российской Федерации совмест-
но с АНО «Национальный открытый 
чемпионат творческих компетенций 
„АртМастерс“ (Мастера искусств)»

Цель проекта:

Включить в  систему среднего 
профессионального образования 
востребованные работодателями 
и обучающимися образовательные 
программы, направленные на при-
обретение компетенций, навыков 
и квалификаций в сфере креативных 
(творческих) индустрий.

Ожидаемые эффекты от реали-
зации проекта:

Для субъектов Российской Федера-
ции:
—  увеличение доли креативного сек-

тора на региональном и федераль-
ном рынке;

—  обеспечение привлекательности 
работы в креативном секторе ре-
гиона;

—  кадровое обеспечение приоритет-
ных направлений развития креа-
тивного сектора;

—  использование образовательного 
и инновационного и креативного 
потенциала организаций, реали-
зующих программы среднего про-
фессионального образования, для 
ускорения развития креативного 
сектора экономики страны и субъ-
ектов Российской Федерации.

Для профессиональной образо-
вательной организации:
—  включение в  систему среднего 

профессионального образования 
востребованных работодателями 
и обучающимися образовательных 
программ, направленных на при-
обретение компетенций, навыков 
и квалификаций в сфере креатив-
ных (творческих) индустрий;

—  повышение статуса и потенциала 
подготовки в среднем професси-
ональном образовании для созда-
ния конкурентоспособных продук-
тов в креативно- инновационной 
деятельности;

—  повышение качества и потенциала 
преподавательской деятельности;

—  расширение межинституциональ-
ного сетевого взаимодействия;

—  интеграция организаций, реали-
зующих.

Основными задачами, решение 
которых позволит достичь постав-
ленной в проекте цели, являются:
1.  создать механизмы для осознанно-

го выбора специальности в системе 
среднего профессионального обра-
зования;

2.  сформировать механизмы для 
продуктивной самореализации 
выпускника в индустрии;

3.  актуализировать содержание об-
разовательных программ для соот-
ветствия запросам рынка креатив-
ных индустрий;

4.  интегрировать профессиональные 
образовательные организации 
в процессы производства креатив-
ных продуктов;

5.  создать методики для развития 
креативности как типа мышления 
в рамках реализации профессио-
нальных задач при подготовке в си-
стеме среднего профобразования

дустрий». Этот проект, реализуемый 
Министерством просвещения РФ по 
поручению президента, разработан 
для создания механизма продуктив-
ной самореализации выпускников 
в креативных индустриях и реали-
зуется с целью выявления, развития 
и поддержки перспективных пред-
ставителей индустрии, обладающих 
выдающимися потенциалом и высо-
ким уровнем компетенций.

В рамках чемпионата была запла-
нирована обширная деловая и куль-
турная программа. Участники по-
сетили музеи Якутии, мастерскую 
колледжа «Айар Уустар», во время 
проведения «круглого стола» обсу-
дили развитие креативных инду-
стрий. В работе деловой программы 
чемпионата принял участие пред-
ставитель из Республики Бурятия. 
Организаторами соревнования вы-
ступили Министерство образования 
и науки Республики Саха (Якутия), 
Колледж креативных индустрий 
«Айар Уустар» и Институт развития 
профессионального образования РС 
(Я).

Светлана Гуляева

Виктория Базеева, 
Ханты- Мансийский АО: 
«Участвую в  компетенции 
по фото, моя задача сде-
лать фоторепортаж. Так 
же я  должна сделать сту-
дийную съемку продукции, 

которую подготовит моя команда. Это будет 
дизайнерское платье, тема его создания: вечная 
мерзлота. Мне очень понравилось в Якутии. На 
чемпионате мы познакомились с новыми ин-
тересными людьми, мои ожидания от этой 
поездки оправдались. Мне все здесь очень нра-
вится. Мы были на экскурсии в Царстве вечной 
мерзлоты, это удивительно. В первый день, на 
церемонии открытия, здесь был обряд Алгыс, 
и все участники танцевали Осуохай, пили кумыс.
Церемноия открытия чемпионата была очень 
аутентичная.
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В мире образования каждый год 
находятся удивительные люди, 
которые, с любовью и преданно-
стью, вкладывают свою энергию 
и знания в формирование буду-
щего поколения. Иногда, однако, 
среди них находятся те, кто вы-
деляется своим профессиона-
лизмом, творческим подходом 
и неизмеримым вкладом в жизнь 
своих учеников. В этом году, еже-
годный конкурс профессиональ-
ного мастерства «Учитель года 
РС(Я) 2023» принес новую звезду 
в мир образования.

5 октября, в День учителя, в Междуна-
родной Арктической школе г. Якутск про-
шло торжественное мероприятие педаго-
гической общественности, посвященное 
Году педагога и наставника, проводимого 
в рамках Педагогической Декады в респу-
блике. На праздничном вечере огласили 
имя абсолютного победителя. Им стал Го-
голев Павел Николаевич — учитель, чья 
преданность и талант были вне всякого 
сомнения.

Мы имеем уникальную возможность 
ближе познакомиться с  победителем 
конкурса — непревзойденным учителем, 
чья страсть к  обучению и  воспитанию 
оказала несомненное влияние на жизнь 
учеников и всего образовательного сооб-
щества. В этом эксклюзивном интервью, 
мы узнаем о его подходе к преподаванию, 
вдохновляющих методах, и том, что дела-
ет этого учителя по-настоящему особен-
ным в мире образования.

Встречайте учителя года 2023 — яркую 
звезду, которая является источником 
вдохновения для всех нас.

— Расскажите о себе, почему вы ре-
шили стать учителем? Что сподвигло 
вас на выбор этой профессии?

Я  окончил исторический факультет 
СВФУ им. М. К. Аммосова в 2015 году. По-
сле учебы сразу поехал работать на ма-
лую родину, в Чурапчинский район. После 
двух лет работы перешел в Майинскую 
школу имени Ф. Г. Охлопкова в Мегино- 
Кангаласском районе, а с 2019 года рабо-
таю в Городской классической гимназии 
г. Якутска. Выбрал свою родную школу для 

старта карьеры, как раз, когда оканчивал 
вуз, мне сообщили, что там появилась 
вакансия. Конечно, бывало, что учи-
теля по привычке воспринимали 
меня как ребенка. Но все равно 
родные учителя здорово помогли 
обрести опыт. Думаю, для молодо-
го специалиста это очень хорошо.

Мой путь в профессию учителя 
был, наверное, определен еще 
в школьные годы, ког-
да я, будучи уче-
ником Алагар-
ской средней 
школы Чу-
р а п ч и н -

ского улуса, практически целый 
день находился в школе и жил 

школьной жизнью: посещал 
всевозможные занятия, го-
товился к  олимпиадам, 
конференциям, выступал 
в  роли ведущего культур-
ных мероприятий и  т. д. 

Еще тогда школьная жизнь 
заворожила меня своим уди-
вительным миром. Историей 

увлекся в 8–9 классе, осо-
бенно полюбил оте-

чественную 
и с т о р и ю . 
Сразу про-

чел школьные учебники, энциклопедии, 
знал программу на несколько лет вперед.

Конечно, я рассматривал возможность 
поступления на другие направления, но 
меня вело сердце — душа лежала к исто-
рии. Научным руководителем в универси-
тете была Наталья Николаевна Радченко, 
мы до сих пор общаемся, поддерживаем 
связь.

Конечно, самую важную роль в деле 
выбора профессии играют родные. Моя 
мама педагог, 30 с лишним лет прорабо-
тала в детском саду, дядя по отцовской ли-
нии — замечательный учитель- математик. 
Огромную роль сыграл папа: он очень на-
читанный человек, с ним можно беседо-
вать, спорить абсолютно на любую тему. 
И как-то раз к новому году старший брат, 
узнав, что я начал интересоваться исто-
рией, подарил мне иллюстрированный 
«Курс русской истории» В. О. Ключевского.

Но больше, наверное, повлияла школь-
ный учитель истории Анна Владимировна 
Таппырова. В школе заинтересовался кон-
ференцией «Шаг в будущее» и в 9 классе 
попросился к ней — сказал, что хочу на-
писать проект по истории. Она сразу со-
гласилась, сказала, что главное — желание.

— Вы стали победителем в конкурсе 
«Учитель года РС(Я) 2023», какие фак-
торы, по вашему мнению, способство-
вали вашей победе в конкурсе? Какой 
этап был самым сложным? Была ли 
поддержка от коллег, близких, учени-
ков, как они вас поддерживали?

Конечно, победа в профессиональных 
педагогических конкурсах — это результат 
работы не только конкретного учителя, но 
и коллектива школы. В нашей городской 
классической гимназии проводится пла-
номерная работа по совершенствованию 
мастерства педагогов под руководством 
нашего директора и наставника Клары 
Егоровны Андреевой.

Конкурс состоял из шести этапов: пе-
дагогический диктант, открытый урок, 
классный час, методическая мастерская, 
пресс- конференция и публичная лекция. 
Все они были уникальными и очень ин-
тересными, и сложно выделить, какой из 
них был сложным. Но самыми важными 
этапами, конечно, были урок и классный 
час, поскольку только эти этапы могли по-
казать настоящее мастерство учителя, его 
умение выстраивать диалог с учащимися.

Конечно, поддержка со стороны родных, 

Учитель года 2023: 
Признание и вдохновение в образовании
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коллег, учащихся и родителей была все-
мерной. Я ощущал их поддержку каждый 
конкурсный день.

— Как вы считаете, насколько вос-
требована профессия учителя в совре-
менном обществе? Как вы оцениваете 
текущую ситуацию с нехваткой кадров 
в профессии учителя?

В  наши дни профессия учителя вос-
требована как никогда. Причин этого 
явления может быть очень много: по-
степенный уход на заслуженный отдых 
наших старших коллег, начавших свою 
карьеру еще в советское время; посту-
пление выпускников педагогического 
бакалавриата в магистратуру по непеда-
гогическим специальностям и т. д. Но уже 
сейчас принимаются шаги для решения 
этой проблемы: программа «Земский 
учитель», материальная поддержка мо-
лодых специалистов, открытие в школах 
педагогических классов, популяризация 
учительской профессии в рамках года пе-
дагога и наставника и т. д.

— Начался новый учебный год. Что 
вы от него ждете? Какие цели поста-
вили?

От нового учебного года ожидания 
самые позитивные, в этом году я явля-
юсь классным руководителем 10 класса 
социально- экономического профиля. 
Я, как и все учителя, на новый учебный 
год поставил несколько задач: постарать-
ся дать максимально качественное обра-
зование по своему предмету, выстроить 
качественную воспитательную работу 
как классный руководитель, качествен-
но подготовить учащихся к олимпиадам, 
конкурсам, государственной итоговой ат-
тестации и т. д. Но этот учебный год для 
меня станет уникальным, ведь на меня 

и  нашу гимназию возложена большая 
ответственность в связи с подготовкой 
к  Всероссийскому конкурсу «Учитель 
года-2024», который пройдет в сентябре- 
октябре следующего года в Саратовской 
области.

— Есть ли отличия в поведении и от-
ношении современных детей к образо-
ванию по сравнению с предыдущими 
поколениями?

Определенные отличия между поколе-
ниями, безусловно, есть. Надо учитывать, 
что дети наших дней — современники ин-
формационных технологий, нейросетей 
и искусственного интеллекта. С одной сто-
роны, это вызывает тревогу, с другой — от-
крывает новые возможности. Но все рав-
но для педагога дети есть дети, даже если 
вспомнить излюбленную фразу многих 
поколений учителей: «На моей памяти 
еще не было такого класса!»

— Современные дети требуют со-
временный подход. Каким образом вы 
адаптируете свой подход к обучению 
под особенности современных детей? 
Какие методы и технологии вы при-
меняете?

Надо понимать, что сейчас не только 
дети меняются, но и родители, и учителя. 
Именно поэтому в нашей стране постоян-
но обновляются образовательные стан-
дарты, появляются новые возможности 
для всестороннего развития подрастаю-
щего поколения.

Не могу выделить какую- нибудь кон-
кретную технологию или метод, посколь-
ку учитель — это тот человек, который 
всегда находится в поиске новых прие-
мов и способов обучения и воспитания. 
Но в качестве примера скажу, что на всех 
этапах конкурса я использовал приемы 
и методы технологии развития критиче-
ского мышления.

Пользуясь случаем, хочу выразить слова 
благодарности организаторам конкурса — 
коллективу Института развития образо-
вания и повышения квалификации им. 
С. Н. Донского- II, коллективу моей родной 
гимназии, нашему наставнику, директору 
Кларе Егоровне Андреевой, моим родным 
учителям — учителям Алагарской школы 
Чурапчинского улуса, преподавателям 
родного исторического факультета СВФУ, 
и конечно же моим ученикам и их роди-
телям!

Анжелика Замятина
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Печатаем робота  
на 3д принтере

Сейчас изучаю искусственный 
интеллект, точнее нейросети. Я за-
кончил бакалавриат радиофизики, 
специалист по радиосигналам.

Учусь в СВФУ В институте ма-
тематики и информатики, здесь 
мы программируем, пишем алго-
ритмы. Я только учусь, еще нови-
чок в области нейросетей. Меня 
всегда тянуло к роботам, к маши-
ностроению. Сейчас мы занима-
емся роботом, который будет хо-
дить и я стараюсь внедрить этому 
роботу искусственый интеллект. 
До этого я изучал 3д принтер, 3д 
моделирование. В прошлом году 

соорудил автоматизированный 
комплекс 3д сканирования. Проще 
говоря, автоматический 3д сканер. 
Сделал его из дерева, самостоя-
тельно сконструировал и защитил 
свою работу на «отлично». Пред-
ставил первые 3д модели, которые 
мой сканер сам отсканировал. Все 
были удивлены. В той работе я все 
соорудил сам, думаю, получилось 
неплохо. Сейчас мы делаем ро-
бота, печатаем его на 3д принте-
ре. В жизни этого робота можно 
применить в разных ситуациях. 
Например, в  вентиляционных 
шахтах, куда не может пролезть 
человек. Или во время землетря-
сения, если человек застрял, то 
можно послать робота.

Рожденный в 2000-х

Меня вдохновляет  
Железный человек  
из фильма «Мстители»

Я люблю фантастические филь-
мы на научную тему. Например, 
«Мстители» от «Марвелл». В филь-
ме, у Железного человекав мастер-
ской, есть помощник с нейросе-
тью. Он с ним разговаривает, как 
с человеком, то есть искусствен-
ный интеллект ему всегда оказы-
вает помощь. Это прикольно, это 
мечта, к которой надо стремиться. 
Меня вдохновляет то, что сейчас 
человек может «сделать себя» при 
достаточном бюджете.Сейчас все 
технологии актуальны, а идеи не-
стандартны, но при этом действи-
тельно прибыльны. Такой симбиоз 
науки, творчества и искусства мне 
очень нравится. А так, я индивиду-
алист и у меня нет кумиров. Мне 
нравится время, в котором я живу. 
Потому что другого времени я не 
знаю.

Ребенку надо говорить,  
что у него все получится

В  республиканском лицее 
я  работаю тьютором по воспи-

тательной части. Тьюторы — это 
наставники, работающие с уче-
никами индивидуально в  усло-
виях школьного обучения. Мы 
занимаемся общим развитием 
детей. Если ребенок затрудняется 
в каком-либо предмете, мы ему 
помогаем. Ребенку всегда надо 
говорить, что у него все получит-
ся. Не стоит ему говорить, что его 
действия недостаточно хороши. 
Это моя родная школа, которую 
я  окончил и  сейчас имею честь 
в ней работать, заниматься бла-
городным делом, делиться знани-
ями с детьми. В скором времени 
в нашей школе откроется кружок 
робототехники. Думаю, что наши 
работы помогут в развитии робо-
тотехники в регионе. Современ-
ным детям необходимо изучать 
робототехнику и искусственный 
интеллект. Думаю, мы тоже внесли 
в это дело свою лепту. Планируем 
сделать прототип базового про-
стого робота, чтобы ребенку было 
легче изучать школьные предме-
ты. Дети потянутся к этой идее, им 
станет интересно. В дальнейшем, 
это приведет к появлению новых 
высокопрофессиональных специ-
алистов в области робототехники. 
В наше время, надо изучать робо-

В свои 23 года Спиридон Иванов уже известен в кругах мастеров куз-
нечного дела, занимается роботостроением. Им созданы многие ге-
нерированные музыкальные треки со звуком хомуса. Он вырос в эпо-
ху интернета и ощутил все прелести современных технологий. Яркий 
представитель якутян, рожденных в  2000-х. Кто он, о  чем мечтает? 
Что думает?
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тотехнику, и чем раньше, тем лучше, 
начинать с магистратуры, я считаю, 
поздно. Еще в нашей школе уже есть 
кружок игры на хомусе.

Мастеров по хомусам,  
своего возраста,  
еще не встречал

Я  родом из села Дюпся Усть- 
Алданского улуса. В  свободное от 
школы время я занимался в ансамбле 
юных хомусистов «Кэскил». Мы часто 
сталкивались с проблемой поломки 
хомусов. Они лежали без дела просто 
грудой металла, так как у нас в селе 
кузнецов не было. В один прекрас-
ный день мы с двоюродным братом 
решили их отремонтировать. С этого 
все и началось. Затем родители ре-
шили отправить меня в Нюрбинский 
улус к родственнику, он занимается 
изготовлением хомусов и якутских 
ножей. Я уехал к нему и стал наблю-
дать за его работой, учиться. В деся-
том классе я приехал в Якутск и стал 
учиться в республиканском лицее. 
Здесь художественный руководитель 

познакомила меня с кузнецом Ро-
маном Готовцевым. Она знала, что 
я начал сам изготавливать хомусы. 
Так я стал настоящим подмастерьем. 
Шло время, я набирался опыта, а мои 
хомусы стали звучать ярче и чище. 
Я стараюсь делать хомусы в тради-
ционном стиле. То есть, не стилизую 
инструмент по форме. Делаю ставку 
на качество звука, а не на эффектную 
форму. Мне нравятся звуки, которые 
издают хомусы, изготовленные без 
использования станка.

В этом году В Оймяконском улусе 
проходил Ысыах Олонхо. Там про-
водили конкурс, среди мастеров 
по изготовлению хомусов. И я стал 
первым из девяти мастеров, которые 
принимали в нем участие. Я очень 
обрадовался победе, это ведь дей-
ствительно показательный результат 
в моей кузнечной карьере. Мне сей-
час 23 года и молодых изготовителей 
хомусов, своих ровесников я еще не 
встречал.

Homus house
В 2021 году мы с двумя друзьями 

организовали музыкальную группу 
Homus House. Далан Туприн, у нас 
диджей, Никифор Захаров, играет 
на гитаре и синтезаторе, а я на хо-
мусе. Это хаус музыка, сведенная 
со звуками хомуса. Треки мы пока 
никуда не заливали, но участвовали 
в фестивале

«Студенческая весна», и на регио-
нальном этапе, получили Гран-при.

В талант не верю
Для хорошего результата всегда 

нужен интерес. Я в талант не очень 
верю. Если человек делает и не запо-
минает, то ему просто неинтересно. 
Ведь если человек заинтересован, 
то он вкладывает в это дело все свое 
внимание, ум, память и силы. Думаю, 
что дисциплина, кропотливый труд 
и приложенные усилия обязательно 
дадут свой результат. Талант — это 
часы труда вложенные в определен-
ную деятельность. Мне хотелось бы 
работать дизайнером в 3д моделиро-
вании, а хомусы это хобби.

Светлана Гуляева
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Платон Ойунский основоположник якут-
ской литературы советского периода. Его 
произведения «Туйарыма- Куо», «О ша-
манизме и религии», «Великий Кудангса» 
и «Нюргун Боотур Стремительный» вошли 
в золотой фонд публицистики Якутии. Он 
был видным общественным деятелем, 
а также ученым- филологом.Его имя носят 
улица, аэропорт, театр и музей столицы 
республики. Платона Алексеевича по сей 
день называют великим сыном народа 
саха.

В  ноябре исполнится 130  лет со дня 
рождения писателя. В  рамках юбилея 
в  Якутске готовится ряд мероприятий 
просветительского характера. Планиру-
ется провести конкурс чтецов стихот-
ворений Платона Алексеевича. В Доме 
дружбы народов уже открыта выставка. 
«На выставке представлены книги Плато-
на Алексеевича из фонда Национальной 
библиотеки Республики Саха (Якутия). 
В экспозиции есть подлинник Конститу-
ции ЯАССР 1925 года», олонхо «Дьулуруй-
ар Ньургун Боотур» в переводе на русский, 

Гений
Его называли якутским Ломоносовым, Крас-
ным шаманом и сравнивали с Прометеем, 
несущим людям свет.  Выдающийся писатель, 
ученый - филолог, основоположник якутской 
литературы и государственности. Гений со 
сложной и яркой судьбой, произведения ко-
торого живут и в наше время. Великий сын 
якутского народа Платон Алексеевич Ойун-
ский. В ноябре этого года республика будет 
праздновать 130- летие со дня его рождения.  

английский, башкирский и киргизский 
языки. Представлены такие экспонаты, 
как настольная электрическая лампа 
ученого, точная копия торбазов писателя 
и многие другие предметы», рассказа-
ла «Эхо столицы» пресс- секретарь Дома 
дружбы народов Айталина Аргунова.

«У каждого народа есть свои выдаю-
щиеся личности, которыми гордится вся 
нация. Одним из таких людей для нас яв-
ляется Платон Ойунский. Всю свою жизнь 
он посвятил борьбе за свободу и незави-
симость якутского народа, за его процве-
тание, за достойное место», — отметила 
Елена Слепцова — Куорсуннаах, поэт, 
прозаик, член Союза писателей России 
и  Якутии, Народный писатель Якутии, 
родственница П. А. Ойунского. Нельзя 
забывать об огромном вкладе Ойунско-
го в создание якутской автономии и ста-
новление национальной литературы. 
Во многом благодаря его произведению 
«Нюргун Боотур Стремительный» прои-
зошло возрождения интереса к Олонхо, 
которое признано ЮНЕСКО шедевром 
устного и нематериального наследия че-
ловечества.

Платон Слепцов родился 11  ноября 
1893 года в Жохсогонском наслеге Тат-
тинского улуса. Псевдоним Ойунский 
впоследствии стал настоящей его фами-
лией по паспорту. По материнской линии 
у Платона Алексеевича были шаманские 
корни. Отсюда и берет свое начало при-
думанная фамилия, которая является про-
изводной от якутского слова «ойуун», что 
в переводе означает «шаман». Он вырос 
в многодетной простой рабочей семье, ро-
дители трудились не покладая рук, чтобы 
поднять десятерых детей.

В юные годы Платон подавал большие 
надежды и был лучшим учеником в шко-
ле. Усилиями односельчан и неравнодуш-
ных родственников Ойунского отправ-
ляют в Якутск на обучение в Городское 
четырехклассное училище. Затем он окан-
чивает Якутскую учительскую семинарию. 
В это время Платонов вступает в ряды 
«Юных социал- демократов» и начинает 
приобщаться к общественной деятельно-
сти. После окончания семинарии Ойун-
ский возглавляет Совет рабочих и солда-

1929 — Бюллетень 
Наркомпроса ЯАССР
1925 — Сборник 
стихотворений
1927 — Большевик
1927 — Сборник 
революционных 
стихотворений
1930 — Туйарыма- Куо
1930 — Великий 
Кудангса
1931 — Нюргун Боотур 
Стремительный
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тов Якутска и проявляет себя, как мощный 
оратор. Он посещает подпольные собрания 
ссыльных социал- демократов и кружки якут-
ской интеллигенции. 

В 1917 году выходят в свет стихи его сочи-
нения. Одновременно, заботясь о просвеще-
нии якутского народа, Платон Алексеевич 
занимался переводами русской литературы 
на родной язык. В последствии, произведения 
Ойунского станут классикой якутской лите-
ратуры. Дальнейшее образование Платон по-
лучает в Томском учительском институте на 
историческом факультете. Он вступает в ряды 
Красной гвардии, яро поддерживая револю-
цию. В 1918 году становится членом КПСС. 
Платон пытался убедить родной народ под-

чиниться советской власти, однако кон-
трреволюционные силы одержали верх.

Ойунского арестовали и  выслали из 
Якутии. Два года Платон Алексеевич пре-
подавал в Казанской начальной школе 
в Томске, затем вернулся на родину. Че-
рез четыре года он возглавил Совет якут-
ской письменности, а еще через шесть 
лет становится аспирантом НИИ нацио-
нальностей при ЦИК СССР. Одновременно 
защищает диссертацию, став первым из 
якутов ученым в области родного языка. 
С 1934 по 1938 годы был председателем 
Союза писателей Якутии. Ничего не по-
дозревающего Ойунского сначала выби-
рают депутатом в Совет национальностей 
Верховного Совета, а затем арестовывают, 
объявляют «врагом народа» и помещают 
в Бутырскую тюрьму. Это было время ста-
линских репрессий и тюремных заклю-
чений. Время, когда всех подозревали 
в «вольнодумстве». В число «действующих 
против советской власти» попал и Платон 
Ойунский. Ему инкриминировали руко-
водство буржуазно-националистической 
контрреволюционной организацией. За 
что полагался расстрел.

Смерть Платона Ойунского наступила 
в тюремной камере осенью 1939  года. 
Причиной смерти стал туберкулез легких, 
которым он заболел в заключении. Тело 
выдающегося якутского деятеля и писа-
теля было захоронено под порядковым 
номером в специально отведенном для 
заключенных месте. В 1955 году его пол-
ностью реабилитировали.

Великие произведения Платона Ойун-
ского живут до сих пор и по праву вошли 
в золотую сокровищницу якутской литера-
туры. Он первый перенёс на бумагу циклы 

песен олонхо «Нюргун Боотур Стреми-
тельный» и «Прекрасная Туйарыма Куо», 
и во многом благодаря ему эти произве-
дения рассказывающие о традиционном 
укладе, верованиях и обычаях и воспева-
ющие богатыря и защитника сохранились 
до наших дней.

Восемьдесят восемь березок воткнув,
Поставили золотой чэчир,
Чтобы радость людей айыы
Не убывала восемь веков.
Натянули семьдесят семь
Гривами увитых сэлэ,
Чтобы счастье цвело
Семь долгих веков…
…
Омоллоона жизнь
Прославляли там,
Олонхо запевали там:
— Расцвело заповедное лоно земли,
Взошло, теплом и светом даря,
Солнце счастливой судьбы…
Добрый выпал нам жребий —
В радости жить,
Множиться, расцветать,
Горя былого не знать…
Так на благодатной
Средней земле,
На медной равнине ее,
На золотой вершине ее,
На тучном лоне ее,
Изобилием всяческим одарен,
Неколебимой судьбой наделен,
Дружною семьей окружен,
Счастливо жил, говорят,
Защитник народа саха
Богатырь могучий
Нюргун Боотур;
И о нем сложили в былом
Великое олонхо.

Светлана Гуляева

Первая жена 
писателя была 
актриса Якутского 
театра Фекла 
Сокольникова. 
Она была 
смертельно больна 
туберкулезом, 
молодые прожили 
в браке всего 
полгода. Татьяна 
Александрова 
подарила Ойунскому 
дочь, которая умерла 
в младенчестве. 
Женщина тоже была 
больна и вскоре 
скончалась. Много 
позже Платон 
женится на Акулине 
Борисовой, которая 
подарила ему 
четверых детей. Двое 
из которых умерли 
в детском возрасте.
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— Родился в селе Сото Мегино- Хангаласского района. 
Всё детство прошло в музее, так как родители занима-
лись туристическим бизнесом. В 1986 году отец построил 
первую урасу, и начали приезжать туристы. Всей семьёй 
работали, мне было 6–7 лет. С детства я с сестренкой в ту-
ристическом бизнесе. Нас в семье трое детей. Старший 
брат был уже студентом, помогал отцу строить. В Сото 
они построили кузницу, где ковали ножи, хомусы. Я тоже 
в мастерской пропадал, интересно же было. Начал с ма-
леньких ножиков и хомусов, которые продавал в школе.

— В стране началась перестройка, на работе отца 
в «Сельхозтехнике» всё пришло в упадок. У нас уже была 
урасу, куда уже приезжали гости, туристы. Для приема 
отец сшил для нас всех национальные костюмы. Мы в ко-
стюмах всей семьёй встречали гостей с небольшим кон-
цертом. Я играл на баяне, учился в музыкальной школе, 
сестренка на хомусе, а потом всей семьёй пели старин-
ные песни. Кроме старшего брата Александра, он всегда 
что-то строил, не участвовал в этом.

— Позже отец построил большое ураса, вверх купола 
которого светился. В то время он был директором ансам-
бля «Кыталык». Они ездили по деревням с концертами, 
а после концертов показывали видеофильмы. Это был 
передвижной мини-кинотеатр, где показывали амери-
канские фильмы, народу собиралось много. Кинотеатры 
уже перестали существовать, так как ничего кроме ин-
дийских фильмов нечего было показывать.

— У отца был современный взгляд на всё. Так был орга-
низован первый международный конкурс ледовых скуль-
птур в Сото. Его поддержала компания АЛРОСА, которая 
привезла с разных концов мира мастеров. Приехали из 
Америки, Канады, Японии, Финляндии и др. И это в нашу 
деревню Сото, в 16 км от села Майа. Обычная деревня без 
ничего, кроме озера.

Николай Атласов: 

«Моя цель доказать,  
какая должна быть 
СТРОГАНИНА»

— Тут очень много 
хороших моментов 
есть. После этого ме-
роприятия сразу от-
крылась фирма «Бош». 
Наши мастера увидели, 
какими пилами поль-
зуются иностранные 
участники фестиваля. 
А  у  нас были такие 
огроменные, неу-
добные «Дружбы», 
чуть ли не топорами 
делали скульптуры, 
а  у  них специаль-
ные штучки для 
скульпторов. И после 
этого конкурса через 
3–4 года наши стали 
везде занимать первые 
места. В Москве, Японии, 
Аляске и т. д. Потрогали, по-
чувствовали и пошло.

— Как мы работали? Всю зиму 
готовились к весне. Возводили ле-
довые горки. В то время это были 
первые ледовые горки, также отец 
ввёл впервые катание на лошадях, 
потом на оленьих упряжках. Такого 
тоже не было, поэтому Сото стало 
популярным местом отдыха. В пер-
вые дни папа сам оплачивал вла-
дельцам лошадей, чтобы катали на 
санях. А когда коневоды сказали, что 
теперь они будут ему сами платить, 
был очень рад, что всё пошло. Позже 
такие упряжки появились в парке, 
стали фотографироваться. Из Алдана 
привезли бригаду с оленьим стадом 
в 60 голов. Как и катание на оленьих 
упряжках, тоже мой папа придумал. 
Если в  первые годы катались на 
обычных санях, то потом уже наши 
умельцы стали делать сани с кабин-
ками, барские.

— В будние дни в Сото приезжа-
ли 2–3 тысячи посетителей, а в вы-
ходные очереди растягивались на 
16 километров. Это 5–6  тысяч! 
Представляете! У жителей дере-

вень по соседству с Сото появились 
первые иномарки.

Чуть не поехал в Америку
— После окончания школы в Майе 

поступил в колледж культуры и ис-
кусства. В то время директором была 
Аграфена Макарова, очень умная 

женщина. Она своих студентов 
отправила экскурсоводами 

к нам, в Сото. Они не толь-
ко проводили экскурсии, но 
и проводили алгыс, осуохай, 
каждый вечер показывали 
концерты. Всё по распи-
санию. Те ребята, которые 
были у нас на практике, все 
стали успешными людьми, 
так как они научились обще-
нию. Поэтому куда посту-
пать даже не думал, сразу 

в колледж.

— А в  классе 7-м чуть 
было не поехал в Амери-
ку. В  Якутию приехала 
коньячная фирма Джек 
Дэниэлс, представитель 
фирмы предложил ро-
дителям обучить меня 
барменскому искусству, 
сказал, что через меня 
будут поставлять коньяк 
в Россию, у нас нет таких 
баров. Родители согласи-
лись, а вот старший брат 
воспротивился. «Вы, что? 
А  вдруг он потеряется 

Сегодня в  гостях у  наших читателей бренд-
шеф этнического ресторана «Усадьба Атла-
совых» Николай АТЛАСОВ, сын известных 
предпринимателей Валентины и Василия Ат-
ласовых.
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в Америке, как мы его найдём?». В общем, 
не поехал.

— После колледжа поступил в ЯГУ на 
пиар. Но потом подумал, что годы летят, 
а мне в армию надо. Все родственники слу-
жили. В общем отслужил в морских частях 
пограничных вой ск на Тихоокеанском фло-
те на острове Шикотан, был корабельным 
командиром. Как раз там и познакомился 
с кухней, где сделал первые шаги к профес-
сии. Работал вестовым в камбузе, обслужи-
вал офицерский состав. У меня два празд-
ника — День ВМФ и День пограничника.

Начинали с дискотеки  
«Три мамонта»

— В 1999 году родители переехали 
в город, так как я и сестренка учились 

здесь. Переехали с коровами, со все-
ми делами. Это был трэш! С утра 

надо убирать, чистить в хото-
не, и я еду весь в этих запахах 
в университет. Стыдно было, 

но надо было помогать роди-
телям.

Родители переоборудовали 
здание пионерского ла-

геря и  назвали «Три 
мамонта», там стали 

проводить дискоте-
ки. В городе один 
из первых таких 
заведений, тогда 
где-то было пять 
таких.

—  К о г д а 
вернулся по-

сле армии 
т у т  у ж е 
был целый 
комплекс. 
Б а н я , 
дискоте-

ка, кафе. 
Б а н к е т ы 

п р о в о д и л и 
в  дискотечном 

здании «Три мамон-
та». Всё шло хорошо!

— Но в один прекрасный день работни-
ки вдруг встали, что если мы зарплату не 
повысим, то уходим. И всё! В городе уже 
начали открываться очень много рестора-
нов, общественных точек питания, а вот 
специалистов не было. Одни и те же ра-
ботники ходили по заведениям. Вот такой 
был дефицит.

А у нас заказ уже есть, продукты куплены, 
день остался. Пришлось всех родственни-
ков позвать на выручку. Тогда справились. 
Но как предприниматель решил узнать, 
почему так вышло?

— Понял, что должен знать всю систему, 
как это должно работать. И пошёл в уче-
ники к Иннокентию Тарбахову в ресторан 
«Тыгын Дархан». Все этапы прошел за ме-
сяц с небольшим, получил диплом повара.

Готовили, как домохозяйки
— Профессиональная кухня — это же 

практически, как завод. Один чистит, пе-
редаёт другому и по цепочке. Многие счи-
тают, что все повара умеют всё готовить. 
Это не так. Весь процесс работы на кухне 
прошёл у Тарбахова, и посмотрел на свою 
кухню. Ё-моё. Как так?

— А у нас мама всё сама делала: чистит, 
режет, жарит, готовит. И всё это на малень-
кой печке на четыре конфорки, стол де-
ревянный. Дружной командой готовили, 
плюс еще официанты помогали. В резуль-

тате люди уставали, да ещё не профессио-
налы. А каждый должен быть профессио-
налом в своём деле.

— Вот допустим, один умеет чистить 
картошку, это не как дома три-пять-десять 
штук. Мешками надо чистить. Рука уже 
набита. А строганина, «Индигирка» тоже 
мешками заготавливается. И я всё это по-
смотрел, увидел, как заготовки делаются, 
как хранятся. Часто слышу, а вот я готовлю 
всё сама… Но в ресторане не так. У нас как 
в конвейере, в конце перед подачей всё 
это собирает шеф-повар, делает картинку 
и отправляет. В общем, привели в порядок 
кухню.

Бренд-шеф Якутии
— Это не я сам себя так называю, мо-

сковские шефы так меня представляют на 
фестивалях, так как я представляю якут-
скую кухню, Якутию. А я же показываю 
кухню Якутии, получается, что бренд-шеф. 
Логично же.

— Я в команде российской гастрономи-
ческой карты. Российская кухня — это не 
только блюда русской кухни, это одна из 
основ. От южных морей до северных у нас 
миллион рек, озер, и на такой огромной 
территории живут люди разных нацио-
нальностей. И у всех свои продукты, на-
циональные блюда. Наша задача эти блюда 
вытащить, подать на современный лад, но 
не перегибая палку, не меняя структуру. 
Оставляя вкус таким же, но при подаче 
подавать оригинально. Философия, рас-
сказ всё должно быть. Я серьёзно взялся 
за строганину.

Практически весь год расписан
— В этом году у меня Ямал, Камчатка. 

Ноябрь полностью забит. В  Ямале буду 
председателем жюри по строганине. На 
Камчатке у меня гастроужины, в Москве до 
апреля есть проект на ВДНХ, буду представ-
лять якутскую кухню в уличном формате 
«Сып- Сап», которую сделал. Этот проект 
ещё дорабатывается.

Ксения ЭВЕРЕСТ

Индигирка стала  
худшим блюдом в мире?!

Некий мировой атлас еды 
Taste Atlas включил салат «Ин-
дигирка» в список самых худ-
ших блюд в мире.

Салат из замороженной 
рыбы возглавляет список 
с  рейтингом 1,4. Замыкает 
список американский гуляш. 
В  антирейтинге на втором 
месте пицца-торт, согласны, 
отвратная штука. На третьем 
хаукарль — исландское блюдо, 
представляющее собой частич-
но разложившееся, а затем за-
вяленное мясо гренландской 
полярной акулы.

— Наш салат «Индигирка» 
стал самым худшим в  мире. 
Ничего себе! Какая узнавае-
мость!? В мире!!! Известность 
этого салата зашкаливает! Тут 
дело не в этом: худший или не 
худший. Это второй вопрос.

Почему на фестивали езжу? 
Чтобы показать там наш салат 
«Индигирку» и ту же строга-
нину, так как люди не знают, 
как это делается. Некоторые 
берут палтус, горбушу, камба-
лу. И говорят, что научат, как 
готовить правильную строга-
нину. Что надо разморозить 
его в холодильнике при тем-
пературе +5 градусов, затем 
нарезать ломтиками, а сверху 
полить апельсиновым соком 
и подать с ананасом… Но это 
же нелогично, зато гламурно. 
И это всё обзывают якутской 
«Индигиркой». А сами даже 
не пробовали это блюдо.

— Моя задача, что-
бы этого не было. Хожу 
и всем доказываю, вот это 
настоящая строганина. Вот 
так надо делать, что рыба 
должна быть такого 
размера, подлёд-
ного лова. Всё 
это рассказы-
ваем на фе-
стивалях, что 
якутская кух-
ня на самом 
деле вкус-
ная, а  не 
такая ка-
кую раз-
воротили 
в  пафос-
ных за-
ведениях. 
Потому что 
если это «Ин-
дигирка», то 
должна быть из якут-
ской рыбы.

Секрет вкусной ухи  
от бренд-шефа  
Николая Атласова

Дорогие читатели, только для нашего 
издания бренд-шеф Николай АТЛАСОВ 
поделился секретом наваристой ухи из 
карася. Итак, берём на заметку.

— Один из секретов могу сейчас 
рассказать. Уха из карася. Готовим так-
же, но мы добавляем туда МОРСКУЮ 
КАПУСТУ. Она усиливает вкус почти 
в два-три раза. Просто космос! Можно 
добавить сушенную капусту. Надо от-
мочить, промыть от песка, так как там 
всё равно есть песок. Тонко нарезать 
и в уху. Или же можно просто исполь-
зовать консервированную морскую ка-
пусту. Нарезать тонко- тонко и бросить 
в суп. Всё! Приятного аппетита.
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6 октября в Якутске 
прошла премьера до-
кументального филь-
ма «Потомки ямщиков 
государевых». Собы-
тие состоялась в рам-
ках Дальневосточного 
Свято- Иннокентьевского 
студенческого форума 
в Якутской духовной се-
минарии.

В съемках картины участвова-
ла Общественная организация 
РС(Я) «Потомки государевых ям-
щиков». Фильм создан в рамках 
проекта «Малые этносы большой 
страны», ставшего победителем 
Президентского Фонда куль-
турных инициатив. Проект ре-
ализует Якутская Региональная 
общественная организация по 
защите прав семьи материнства 
и детства «Милосердие». «Имен-
но благодаря таким грантовым 
конкурсам, у нас в республике 
реализуется множество проек-

тов, которые нацелены на со-
хранение традиций и развитие 
уникальной культуры народов 
республики», — отметил Сергей 
Хатылыков, заместитель мини-
стра по внешним связям и делам 
народов РС(Я).

Он поблагодарил режиссера 
фильма Анжелику Тупицыну за 
огромный труд и весомый вклад 

в сохранение культурного насле-
дия государевых ямщиков. Зри-
тели после просмотра отметили, 
что фильм трогательный, снят 
с  большой любовью. «Бальзам 
на душу. Прекрасные пейзажи. 
Прекрасные песни в  исполне-
нии коллективов», — мнение 
Екатерины Строговой, научного 
сотрудника Института гумани-

тарных исследований и проблем 
малочисленных народов Севера 
СО РАН.

Из пожеланий — проект дол-
жен иметь продолжение. Ведь 
только в  Якутии есть ямщиц-
кое движение со всеми своими 
характерными особенностями, 
будь то песни или костюмы, 
общественная организация, 
силами которой устраиваются 
концерты, песенные фестивали 
и другие мероприятия. К  сло-
ву, фильм «Потомки ямщиков 
государевых» будет показан на 

региональном и  федеральном 
телевидении. Также в  рамках 
встречи прошел круглый стол 
«Религиозная идентичность по-
томков государевых ямщиков».

Принять участие в фестивале 
могут отдельные авторы, твор-
ческие объединения, рабочие 
коллективы, студии. Фильмы- 
участники должны соответство-
вать следующим конкурсным 
категориям фестиваля:

— Игровые фильмы;
— Документальные фильмы;
— Анимационные фильмы;
— Социальные видеоролики.

Этапы Фестиваля

Этап I — Прием заявок (заоч-
ный):

Этап II — Отборочный (заоч-
ный):

Этап  III — Конкурсный (оч-
ный):

Требования к представлен-
ным работам

Конкурсные работы принима-
ются на любом языке с субтитра-
ми на русском языке;

Технические требования 
к присылаемым работам: МРG4, 
Full HD;

Максимальный допустимый 
хронометраж — 30 минут;

Ссылка на конкурсную работу 
должна быть доступной к про-
смотру и скачиванию до завер-
шения Фестиваля; Конкурсные 
работы не должны содержать 
водяные знаки в видеоряде.

Конкурсные номинации
Победители фестиваля опре-

деляются жюри фестиваля на 
очном этапе;

Жюри фестиваля составляется 
и утверждается руководителем 
фестиваля;

Награждение конкурсантов 
фестиваля происходит в задан-
ных номинациях:

— Лучший игровой фильм
— Лучший документальный 

фильм
— Лучший анимационный 

фильм
— Лучший социальный виде-

оролик
— Гран-при фестиваля
— Специальный приз жюри

Контактные данные

Тел. 8(4112) 36–08–14
Электронная почта: 

respublika.kino@yandex.ru

Ссылка на файл анкеты- заявки: 
https://festival.sakhafilm.ru/
wp-content/uploads/2022/10/

request-file-1.docx

Информация о фестивале: 
sakhafilm.ru

Анастасия ПИТЕЛЬ, предсе-
датель отборочной комиссии 
фестиваля:

— Я хотела бы еще обратить 
внимание участников на то, что 
у нас республиканский конкурс. 
А многие присылают свои рабо-
ты из других регионов, но мы не 
можем их брать. Берем только 
фильмы которые сняты в респу-
блике, жителями Якутии, и о ре-
спублике. Задача фестиваля — 
растить кадры для этой сферы 
внутри республики.

Потомки ямщиков государевых

В Якутске пройдет фестиваль  
короткометражных фильмов
С 1 по 4 декабря в Якутске пройдет III республиканский фестиваль короткометраж-
ных фильмов «Республика» — открытый смотр- конкурс.
Цели и задачи конкурса: поиск новых имен и талантов в Якутии. К участию допуска-
ются короткометражные фильмы, ранее не демонстрировавшиеся в кинотеатрах, 
на республиканском телевидении, других фестивалях регионального и выше зна-
чения.
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На канале СТС начался се-
риал «Галя, у  нас отмена!», 
в  котором снялся выпуск-
ник высшего театрального 
училища имени Щепкина, 
артист Театра юного зрите-
ля Сергей ЭВЕРСТОВ. Летом 
в  Сахатеатре торжествен-
но встречали выпускников 
10-го выпуска, состоялось 
посвящение в  артисты. Ре-
бята представили спектакли, 
которые они подготовили во 
время учебы.

Молодой артист Сергей 
ЭВЕРСТОВ рассказал о  себе, 
о  том как решил стать ар-
тистом.

— Я родился и вырос в Якут-
ске, закончил национальную 
гимназию. После школы учился 
два года в Питере на банковское 
дело, но понял, что это не мое, 
офисным работником не очень 
хотелось быть. И как только уз-
нал, что в  Якутске идет набор 
в Щепку, не раздумывая решил 
принять участие в отборочном 
туре. Приехал в Якутск, и посту-
пил. Родственники, да и роди-
тели не особо удивились такой 
резкой перемене. Меня ведь 
с детства называли «Артистом», 
а я как-то не особо обращал вни-

мание, что это и есть мое призва-
ние. Хотя в школе у меня не было 
особой тяги, не рвался на сцену, 
нехотя участвовал в школьных 
спектаклях. А теперь понимаю, 
что это правильный выбор. Мое 
амплуа: я не герой — любовник, 
у меня более характерные роли, 
могу играть, как в  драме, так 
и комедии.

Этот сериал как раз комедия. 
Съемки проходили несколько 
месяцев зимой и  один месяц 
летом, в прошлом году. Было ин-
тересно сниматься с уже извест-
ными артистами, такими как, 
как Настасья Самбурская, Мак-
сим Лагашкин, Артем Кошман. 
У меня не такая большая роль, 
но все же я есть в этом сериале.

— Съемочная команда обе-

спечивала все условия работы. 
Утром меня забирала машина, 
была гримерная, нас кормили. 
Иногда бывало, что приходилось 
ждать своего эпизода до вечера. 
Но это нормально. Каждая смена 
оплачивалась, во всяком случае 
обеспечил себя на два месяца.

— Сейчас я работаю в труппе 
театра Юного зрителя, принял 
участие в  фестивале Театров 
Дальнего Востока, который 
проводился в  Хабаровске. Мы 
показали спектакль «Легенда 
о кровавой метке» по мотивам 
романа «Глухой Вилюй» Василия 
Яковлева- Далана. У меня была 
эпизодическая роль, в которую 
меня ввели.

Вот так началась моя работа 
в коллективе — с фестиваля.

Подведение итогов Конкурса- 
выставки состоится 16 ноября 
2023  г. с  выставкой авторских 
кукол в творческом пространстве 
«Космос», 2 этаж МАУ «Центр 
культуры и  современного ис-
кусства имени Ю. А. Гагарина» 
ГО «город Якутск».

Заявки и фотографии автор-
ских кукол для участия в конкур-
се принимаются с 15 сентября 
до 12 ноября 2023 г. на эл. адрес: 
gagarinkonkurs@yandex.ru

Положение о конкурсе и форму 
заявки см. на сайте ЦКиСИ им. 
Ю. А. Гагарина: https://gagarin- 
cultcenter.ru/

Организатор конкурса: МАУ 
«Центр культуры и современного 
искусства им. Ю. А. Гагарина ГО 
„город Якутск»

Соорганизаторы: АУ РС (Я) 
«Национальный центр народно-
го прикладного искусства и худо-
жественных промыслов „Симэх“, 
Федеральное государственное 
бюджетное образовательное уч-
реждение высшего образования 
„Арктический государственный 
институт культуры и искусств».

Объявлен конкурс- выставка авторских кукол  
«Алыптаах холбука» Августины Филипповой
Известный якутский модельер и художник- 
дизайнер Августина ФИЛИППОВА приглашает при-
нять участие в конкурсе- выставке авторских кукол 
«Алыптаах холбука». Конкурс проводится при под-
держке президентского фонда культурных иници-
атив, министерства культуры и духовного развития 
РС (Я), министерства предпринимательства, торгов-
ли и туризма РС (Я), министерства по внешним свя-
зям и делам народов РС (Я). Конкурс-выставка будет 
проводиться с 15 сентября по 12 ноября 2023 г.

В сериале на СТС снялся артист ТЮЗа
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Синоптики осторожны в прогно-
зах на предстоящую зиму. И  со-
общают, что в  целом ничего нео-
бычного нас не ожидает.В октябре 
температура выше нормы держится 
в нескольких регионах России, в том 
числе и в Якутии. По словам науч-
ного руководителя Гидрометцентра 
России Романа Вильфанда, в первую 
очередь речь идёт о западной части 
республики. Но и  в  центральных 
и вилюйских районах Якутии в на-
чале октября идут дожди и мокрый 
снег, а на севере республики осадков 
почти не будет. И в целом, октябрь 
для центральной Якутии будет от-
носительно теплым.С Гидрометцен-
тром согласен народный синоптик 
Тарас Тарасов — Тускул, но он отме-
чает, что теплый октябрь предвещает 
холодную зиму.

Погода в ноябре по мнению си-
ноптиков не будет радикально 
отличаться от среднестатистиче-
ской за прошлые года. В  Якутске, 
температурные показатели близ-
ки к  средним за последние 5 лет. 
Cредняя температура в  ноябре 

Какой будет зима в Якутске?
14  октября, на Покров день, 
Бык холода выходит из Ле-
довитого океана в  Средин-
ный мир и  в  Якутии начи-
нается зима. Рога у  Быка 
Холода еще не выросли, 
и  серьезных морозов в  ок-
тябре обычно не бывает, но 
даже дыхание Быка Холо-
да несет стылость и мокрый 
снег. Если Бык холода не 
спешит в  Срединный мир, 
и  октябрь вполне комфорт-
ный, зимой стужа все равно 
возьмет свое. По народным 
приметам теплый октябрь 
предвещает морозную зиму. 
А первый рог у Быка холода 
вырастает 8  ноября. И  тогда 
в  Якутии устанавливается 
морозная погода. Какой, по 
предсказаниям синоптиков 
и народным приметам будет 
зима этого года?

Народные приметы  
октября

Листопад прошел быстро — зима 
будет суровой, а если листья остаются 
зелеными и долго держатся на дере-
вьях — зима будет короткая, с неболь-
шими морозами.

1 октября: если журавли улетят, то до 
14 октября уже наступит зимняя по-
года. Если они 1 октября еще не уле-
тели, то до 2 ноября зимы не будет.

5 октября Луна покраснела, жди ве-
тра. Если с березы лист не опал, снег 
ляжет поздно.

7 октября: день становится короче 
на лошадиный шаг.

8 октября: если выпадет снег к этому 
дню, то до 21 октября река встанет 
и по ней можно будет уже переправ-
ляться на санях. Хозяйки засаливают 
капусту.

14 октября: Покров день. Начина-
ется зима. Бык холода выходит из 
Ледовитого океана. Если в этот день 
пойдет снег, то еще 40 дней до зимы. 
Если в Покров день будет холодный 
северный ветер, то все идет к холод-
ной зиме, с запада — к теплой.

17 октября: зима начинается, пора 
надевать зимнюю одежду.

18 октября: время мунха. Скотину 
начинают поить на водоемах по-зим-
нему.

23 октября: если у месяца рожки 
острые, то это к пурге. Начинаются 
первые холода.

25 октября: сильное мерцание звезд 
преимущественно синими оттенка-
ми — к снегу. Яркие звезды — к моро-
зу, тусклые — к оттепели.

29 октября: при переменном ветре 
и зима будет непостоянной. Если 
в облачный день солнце перед зака-
том ярко засияет, будет продолжи-
тельное ненастье.

днем будет около –24 °C, ночью же 
средняя температура будет на уров-
не –28 °C. При этом максимальная 
температура в этом месяце: –8 °C, 
а минимальная: –43 °C. На протяже-
нии ноября 2023-го года в Якутске 
будет преимущественно пасмурно 
с возможными осадками. Синопти-
ки прогнозируют 23 дня, с осадка-
ми. То есть большую часть ноября 
в Якутске будет идти снег.

Декабрь, в  большинстве регио-
нов России, станет самым теплым 
месяцем зимы, в том числе и в на-
шем регионе. Синоптики обещают, 
что серьезные морозы начнутся 
только ближе в  середине января. 

В Якутске существует большая ве-
роятность того, что 19–20 января 
столбик термометра понизится до 
минус 50 градусов. А вот в феврале 
циклон принесет продолжительное 
потепление. Которое будет сопрово-
ждаться сильным ветром.


